

Deutscher Schulpreis 2023

## Finale in Berlin: Wird Merdinger Grundschule Deutschlands beste Schule?



Von Manfred Frietsch

Mi, 11. Oktober 2023 um 20:00 Uhr

Merdingen

**BZ-Plus** | Am Donnerstag richten sich die Blicke vieler Merdinger nach Berlin. Dann steht dort das Finale um den Deutschen Schulpreis 2023 an. Und mit dabei ist die Grundschule der Tuniberggemeinde.



In den frühen Morgenstunden des Mittwochs ging es vom Freiburger Hauptbahnhof auf nach Berlin.

Foto: Alexandra Mangold

In aller Frühe machte sich am Mittwochmorgen eine Reisegruppe aus Merdingen auf den Weg in die Hauptstadt. Schon viertel vor sechs stiegen fünf Schulkinder – drei Mädchen und zwei Jungs – zusammen mit fünf Lehrkräften, darunter Schulleiterin Alexandra Mangold, sowie einigen begleitenden Eltern in Freiburg in den ICE nach Berlin. Auch Bürgermeister Martin Rupp machte sich auf den Weg, um heute dabei zu sein, wenn im Tempodrom der Deutsche Schulpreis 2023 verliehen wird.

**Im Frühsommer kam die Jury in die Tuniberggemeinde**

Die Merdinger Hermann-Brommer-Schule hatte in den letzten Jahren mehrfach schon Auszeichnungen für ihre Arbeit bekommen und sich als eine von 85 Schulen für die Teilnahme am Wettbewerb um den diesjährigen Deutschen Schulpreis beworben. Sie kam dann unter den 20 Schulen, die für eine ausführliche Begutachtung durch eine Jury ausgewählt wurden. Bei deren Vorortbesuchen wurden sechs Bereiche unter die Lupe genommen: Unterrichtsqualität, Leistung, Umgang mit Vielfalt, Verantwortung, Schulklima und außerschulische Partner sowie Schule als lernende Institution. Im Juli kam dann der Bescheid, dass Merdingen eine der 15 Schulen sei, die nun zum Finale nach Berlin eingeladen werden. Dort werden heute in einer knapp zweistündigen Veranstaltung die fünf Preisträger bekannt gegeben. Für sie gibt es jeweils 30.000 Euro, für die erstplatzierte Schule sogar 100.000 Euro. Diese höchste Auszeichnung überreicht Bundespräsident Walter Steinmeier persönlich. Und selbst wenn es zu keinem der fünf Preise reichen sollte: Alle übrigen Finalteilnehmer erhalten eine Prämie von 5000 Euro.

### **3,4 oder 5 Jahre: Grundschulzeit richtet sich nach dem Kind**

Die Merdinger Schule ist eine Grundschule, die jetzt, im Schuljahr 23/24, von 129 Kinder besucht wird; das sind deutlich mehr als die rund 90 Kinder im Grundschulalter, die in Merdingen selbst wohnen. Es besuchen also auch Kinder aus Nachbarorten die Schule, was auch daran liegt, dass es hier besondere inklusive Angebote für Kinder mit Förderbedarf gibt. So ist auch eine der sechs Klassen eine Außenklasse der Erich-Kien-Schule, eines sonderpädagogischen Bildungszentrums des Christophorus-Jugendwerkes in Breisach-Oberrimsingen. Alle sechs, nach Tiernamen benannten Klassen sind jahrgangsübergreifende Familienklassen der Klassenstufen 1 bis 4. Dabei gilt das Prinzip der individuellen Verweilzeit: die Kinder bleiben je nach ihrer Entwicklungsreife zwischen drei und fünf Jahre an der Schule, bevor sie an eine weiterführende Schule wechseln.

### **Im Schülerrat bestimmen die Kinder mit**

Ganz zentral sind für die Schule zwei Prinzipien: Individuelle Förderung der Kinder und ihre aktive Einbeziehung bei der Gestaltung des Schullebens. So richtet sich die pädagogisch Arbeiten an den Lernvoraussetzungen jedes einzelnen Kindes aus, um so seinen Möglichkeiten und seinen Bedürfnissen gerecht zu werden und seine Fähigkeiten zu fördern. Und zugleich gestalten die Kinder den Schulbetrieb aktiv mit, indem sie auch in Teams Aufgaben angehen und im Schülerrat Diskussion und Meinungsbildung einüben. Die Kinder können die Übernahme von Verantwortung und die Lösung von Konflikten nicht nur passiv erlernen sondern diese soziale Kompetenzen aktiv mitentwickeln. Die Schule begreift dies bewusst auch als aktive Demokratiebildung.

### **2019 ging schon ein Lehrerpreis nach Merdingen**

Die Schule erhielt schon im Jahr 2019 den Lehrerpreis der baden-württembergischen Stiftung Kinderland: für ein Themenprojekt zu Wildbienen, für den Schülerrat und für den Schulgarten. Weiter hat sich die Schule mehrere Zertifizierungen erworben: von der Initiative Spielen macht

Schule dafür, dass Spielen und Freizeitgestaltung als motivierende Methoden des Lernens eingesetzt werden. Auch Bewegung und Sport spielen eine wichtige Rolle, dafür gibt es eine Zertifizierung zur Schule mit sport- und bewegungserzieherischem Schwerpunkt sowie die Förderung als Fit4Future-Projektschule. Weiter besteht eine Musikpatenschaft mit dem Musikverein. Die Schule bietet eine Bläserklasse, einen Chor sowie AGs für Theater, Yoga und Nähen an. Als Projektschule für Grundschrift wird in Merdingen erprobt, wie Kinder von Anfang an eine eigene, verbundene Schreibweise ausbilden können. Alle diese Kompetenzen spiegeln sich auch darin wieder, dass die Hermann-Brommer-Schule sowohl in die Initiative LemaS (Leistung macht Schule) zur Förderung leistungsstarker Schüler eingebunden ist, wie auch in die Initiative BiSS zur Sprachbildung, die sich auf Kinder mit sprachlichem Förderbedarf und Kinder mit Deutsch als Zweitsprache ausrichtet.

Verleihung des Deutschen Schulpreises 2023 heute, Donnerstag, 12.15 bis 14 Uhr, live-Übertragung und Aufzeichnung über die ARD-Mediathek und die Mediathek auf <http://www.deutscher-schulpreis.de>

#### Mehr zum Thema:

- **Hintergrund:** [Merdingen Grundschule im Finale der besten Schulen Deutschlands](#)

---

Ressort: [Merdingen](#)

Zum Artikel aus der gedruckten BZ vom Do, 12. Oktober 2023:

» Zeitungsartikel im Zeitungslayout: [PDF-Version herunterladen](#)

» Webversion dieses Zeitungsartikels: [Merdingen heute im Schulpreisfinale](#)

---

## Kommentare

Bitte legen Sie zunächst ein Kommentarprofil an, um Artikel auf BZ-Online kommentieren zu können.

[Jetzt Profil anlegen](#)